

KERUKUNAN ANTARUMAT BERAGAMA

**(Studi Tentang Hubungan Antarumat Islam dan Hindu di Desa Balonggarut
Kecamatan Krembung Kabupaten Sidoarjo)**

Skripsi:

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata
Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat



Oleh:

Tri Magfiroh

NIM: E92213062

**JURUSAN STUDI AGAMA - AGAMA
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2017

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya

NAMA TRI MAGFIROH

NIM E92213062

JURUSAN STUDI AGAMA-AGAMA

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 26 Juli 2017

Saya yang menyatakan



Tri Magfiroh

E92213062

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh *Tri Magfiroh* ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 2017

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



Dekan,

Dr. M. Abd. M. Ag.

NIP. 196310021993031002

Tim Penguji

Ketua,

Feryani Umi Rasvidah, M.Fil.I.

NIP. 196902081996032003

Sekretaris,

Dr. Kunawi Basyir, M.Ag.

NIP. 196409181992031002

Penguji I,

Budy Ichwahyudi, M.Fil.I.

NIP. 197604162005011004

Penguji II,

M. Jazuli, M.Fil.I.I.c.

NUP. 196611101993032001

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh *Tri Magfiroh* ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 26 Juli 2017

Pembimbing,



Feryani Umi Rosidah, M. Fil.I

NIP. 196902081996032003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8411972 Fax. 031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Tri Magfirah
NIM : E92213062
Fakultas/Jurusan : Ushuludin dan Filsafat / Studi Agama Agama
E-mail address : unacharat@gmail.com

Demu pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk membenarkan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non Eksklusif atas karya ilmiah

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul:

KEFUKUNAN ANTARUMAT BERAGAMA

(Studi Tentang Hubungan Antarumat Islam dan Hindu di Desa
Bolonggarut Kecamatan Krembung Kabupaten Sidoarjo)

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/format kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 16 - 08 - 2017

Penulis

(Tri Magfirah)

nama terang dan tanda tangan

ABSTRAK

Skripsi yang berjudul “Kerukunan Antarumat Beragama (Studi tentang Hubungan Antarumat Islam dan Hindu di Desa Balonggarut Kecamatan Krembung Kabupaten Sidoarjo)”, disusun oleh Tri Magfiroh Prodi Studi Agama-agama Fakultas Ushuludin dan Filsafat. Indonesia merupakan negara majemuk yang memiliki keberanekaragaman bangsa, budaya, suku, ras dan agama. Tetapi keberagaman ini dapat menimbulkan sebuah perselisihan baik internal maupun eksternal. Seperti halnya konflik agama yang sudah terjadi di Indonesia. Agama yang merupakan sebuah keyakinan untuk pegangan hidup tambah dijadikan sebuah alasan terjadinya konflik. Tetapi lain dari desa Balonggarut ini, disini ada dua agama yang hidup dalam satu desa tetapi mereka mampu hidup rukun dan damai. Oleh karena itu di rumusan skripsi ini penulis membahas tentang bentuk-bentuk kegiatan keagamaan dan sosial masyarakat dan juga faktor-faktor yang melatarbelakangi kerukunan antarumat beragama. Dari penelitian ini, diperoleh dari studi lapangan dengan menggunakan metode observasi dan wawancara. Dengan metode ini penulis dapat membuat laporan untuk dokumentasi skripsi ini. Teori yang digunakan adalah teori struktural fungsional dari Talcott Parsons yaitu melihat masyarakat dari sosialnya, dengan melihat bagaimana bentuk-bentuk kegiatan dan fakto-faktor terjadinya kerukunan antarumat beragama. Oleh sebab itu peneliti memilih desa Balonggarut sebagai tempat penelitian, karena disini ada dua agama yang berbeda yaitu Islam dan Hindu yang mana mereka selama ini hidup rukun bertetangga, saling tolong menolong satu sama lain, dan saling menghormati. Dalam penelitian ini bertujuan untuk menggambarkan kerukunan antarumat beragama yang berada di Desa Balonggarut Kecamatan Krembung Kabupaten Sidoarjo.

Kata kunci : Kegiatan, Islam, Hindu, Kerukunan

berupa apa saja yang oleh penggunaanya diberi makna tertentu, bisa berupa kata-kata, benda, suara, warna, gerakan anggota badan/isyarat.

Sementara itu keteraturan sosial terjadi apabila tindakan dan interaksi sosial di antara para warga masyarakat berlangsung sesuai dengan nilai dan norma yang berlaku. Menurut para penganut teori fungsionalisme struktural, meskipun di dalam masyarakat terdapat unsur-unsur sosial yang saling berbeda, tetapi unsur-unsur tersebut cenderung saling menyesuaikan sehingga membentuk suatu keseimbangan (equilibrium) dalam kehidupan sosial. Sedangkan menurut para penganut teori konflik, keteraturan sosial akan terjadi apabila dalam masyarakat terdapat unsur sosial yang dominan (menguasai) atau adanya ketergantungan ekonomi satu terhadap lainnya.

Wujud nyata dari keseimbangan ini adalah keteraturan sosial, yaitu kondisi di mana cara berfikir, berperasaan dan bertindak serta interaksi sosial di antara para warga masyarakat selaras (konformis) dengan nilai-nilai dan norma-norma sosial yang berlaku dalam masyarakat yang bersangkutan. Di samping itu, Indonesia juga menganut berbagai macam agama, yaitu Islam, Kristen, Hindu, Budha, dan Konghucu. Dari kelima Agama tersebut penganut agama islam yang paling banyak. Sehingga kerukunan antar umat beragama didasarkan pada kebutuhan sosial dimana satu sama lain saling membutuhkan agar kebutuhan hidup dapat terpenuhi. Tidak hanya kerukunan antar umat beragama saja, melainkan kerukunan antar umat manusia pada umumnya juga mampu mewujudkan kerukunan jika satu sama lain dapat saling menghormati dan menghargai sehingga terjalinlah interaksi sosial yang baik. Sebagai salah satu

Fungsi kedua yaitu, fungsi latent adalah fungsi-fungsi yang tersembunyi dan bersifat tertutup. Fungsi ini dapat menciptakan konflik hubungan antar pribadi, baik dengan sesama anggota kelompok agama maupun dengan kelompok lain. Yang berfungsi sebagai kekuatan untuk menciptakan perasaan etnosentrisme dan superioritas yang pada gilirannya melahirkan fanatisme.²⁵

Kerukunan Antarumat beragama adalah terciptanya suatu hubungan yang harmonis dan dinamis serta rukun dan damai diantara sesama umat beragama di Indonesia, yaitu hubungan harmonis antara sesama umat seagama dan umat beragama yang berbeda agama serta antara umat beragama dengan pemerintah dalam usaha memperkokoh kesatuan dan persatuan bangsa serta meningkatkan amal untuk bersama-sama membangun masyarakat sejahtera lahir batin.²⁶

Sedangkan kerukunan hidup beragama adalah suatu kondisi sosial di mana semua golongan agama bisa hidup berdampingan tanpa mengurangi hak dasar masing-masing untuk melaksanakan kewajibannya dalam hal agama. Kerukunan hidup beragama tidak akan mungkin muncul karena sifat fanatisme buta dan sikap tak peduli melainkan sebaliknya, Sebab nilai seperti ini akan merusak nilai agama tersebut. Yang sebenarnya kerukunan itu dicapai

²⁵ Alo Liliweri, *Gatra Gatra Komunikasi Antar Budaya*, (Yogyakarta; Pustaka Pelajar, 2001), 255.

²⁶ Departemen Agama, *Profil Kerukunan Hidup Umat Beragama, Badan Penelitian Dan Pengembangan Agama Proyek Peningkatan Kerukunan Hidup Umat Beragama*, (Jakarta : 1997/1998), 3.

1. Membimbing umat beragama agar semakin meningkatkan keimanan dan ketaqwaan kepada Tuhan Yang Maha Esa dalam suasana rukun, damai, baik intern maupun antarumat beragama.
2. Melayani dan menyediakan kemudahan bagi penganut agama.
3. Tidak memncampuri urusan akidah dan dogma dan ibadah suatu agama.
4. Negara dan Pemerintah membantu atau membimbing penunaian ajaran agama.
5. Melindungi agama dari penyalahgunaan dan penodaan kesucian agama.
6. Pemerintah mendorong dan mengarahkan segenap komponen masyarakat untuk lebih meningkatkan kerjasama dan kemitraan seluruh lapangan kehidupan masyarakat, bukan untuk hegemoni dan penindasan oleh suatu kelompok kepada kelompok lainnya.
7. Mendorong umat beragama agar mampu mempraktekkan hidup rukun dalam bingkai pancasila, konstitusi dan dalam tata tertib hukum bersama.
8. Mengembangkan wawasan multikultural bagi segenap lapisan dan unsur masyarakat melalui jalur pendidikan, penyuluhan dan riset.
9. Meningkatkan pemberdayaan sumberdaya manusia untuk ketahanan dan kerukunan masyarakat bawah.
10. Fungsionalisasi pranata lokal, seperti adat istiadat dan norma-norma sosial yang mendukung upaya kerukunan.

perubahan sosial mempengaruhi masyarakat maka hal tersebut disebut tidak fungsional.

Talcott Parsons menganalisa masyarakat sebagai suatu sistem sosial yang berarti hubungan antara bagian yang membentuk satu keseluruhan yaitu organisasi sosial. Karena organisasi sosial merupakan suatu sistem dari bagian organisasi sosial (masyarakat) yang menetralkan gangguan atas mempertahankan keseimbangan. Parsons memperkenalkan dua konsep yang berkenaan dengan sistem sosial yaitu sebagai berikut:

- a. Konsep Fungsi, yang mana dimengerti sebagai hal ini sumbangan kepada keselamatan dan ketahanan sistem sosial.
- b. Konsep pemeliharaan keseimbangan, dimana hal ini merupakan ciri utama dari tiap sistem sosial.

Dengan demikian dapat diketahui bahwa Parsons melihat masyarakat sebagai suatu sistem yang mana tiap unsur saling mengerti, saling membutuhkan, dan bersama-sama membangun totalitas yang ada, serta bertujuan untuk mewujudkan keseimbangan.

Melihat manusia dari teori fungsional ditandai dalam dua tipe kebutuhan dan dua jenis kecenderungan bertindak. Demi melanjutkan hidupnya manusia harus bertindak terhadap lingkungan, baik dengan cara menyesuaikan diri pada lingkungan itu atau menguasai dan mengendalikannya. Sedangkan teori fungsional ini memandang agama adalah sebagai sumbangan kepada masyarakat dan kebudayaan berdasarkan atas karakteristik pentingnya, yakni transendensi pengalaman sehari-harinya dalam lingkungan alam.

Selain itu bentuk-bentuk kegiatan keagamaan dalam masyarakat ini adalah Hari Raya Nyepi, Perayaan Ogoh-ogoh, Maulid Nabi, Yasinan, Tahlilan, Diba'iyah, dan lain sebagainya. Kemudian kegiatan sosial yang mampu membawa mereka pada rukun yaitu kegiatan lansia, posyandu, Hari-hari nasional 17 Agustus dan lain sebagainya.

B. Faktor-faktor Pendukung Kerukunan Antarumat Beragama

Kerukunan akan tetap terjaga dalam masyarakat dengan adanya peran dari pemerintah, tokoh agama dan masyarakat. Dalam sebuah tatanan dusun, Desa, Kelurahan, Kecamatan ataupun Kabupaten, semuanya pasti membutuhkan perangkat untuk mengatur masyarakatnya. Umat Islam dan Hindu yang selama ini mereka hidup bersama meskipun ada perbedaan. Tetapi meskipun berbeda keyakinan golongan ini saling menghormati satu sama lain tidak ada masalah yang terjadi.

Peran pemerintah dalam kerukunan antarumat beragama disini adalah dalam rangka pembinaan kehidupan beragama yang ditunjukkan untuk :

1. Menumbuhkan kesadaran beragama, agar pemeluk agama lebih menghayati dan mengamalkan ajaran agamanya masing-masing sehingga penghayatan dan pengamalan ajaran agama dalam kehidupan berbangsa dan bernegara berdasarkan pada Pancasila.
2. Menumbuhkan kesadaran rasa memiliki dan kesadaran untuk bertanggung jawab terhadap Pancasila dan Undang-Undang Dasar 1945.

DAFTAR PUSTAKA

- Agil, Said Munawar, *Fikih Hubungan Antar Umat Beragama*. Jakarta, Ciputat Press, 2005
- Ahkmad, Dadang *Sosiologi Agama (Potret Agama Dalam Dinamika Konflik, Plruralism Dan Modernisasi*. Bandung; CV Pustaka Pelajar, 2011
- Ali, Abdullah Ali, *Sosiologi Pendidikan dan Dakwah*. Cirebon. Cakrawala Yogyakarta, 2007
- Alo,Liliweri, *Gatra Gatra Komunikasi Antar Budaya*. Yogyakarta; Pustaka Pelajar, 2001
- Azwan,Saifuddin, *Metode Penelitian*. Yogyakarta: PustakaBelajar, Cetakan VIII, 2007
- Bagong,Suyanto ,J.Dwi Narwoko, *Sosiologi Teks Suatu Pengantar Dan Terapan*, Jakarta: Kencana 2010
- Bungin, Burhan, *Metode Penelitian Kuantitatif*. Jakarta: Kencana, 2011
- Daud, H.M. Daud Ali, dkk.,*Islam Untuk Disiplin Ilmu Hukum Sosial dan Politik, Bulan Bintang* . Jakarta, 1989
- Grathoff, Richard, *Kesesuaian antara Alfred Schutz dan Talcott Parsons:Teori Aksi Sosial*. Jakarta: kencana, 2000
- Hendropuspito, Hendropuspito, *Sosiologi Agama*.Yogyakarta: Kanisius, 2000

- IB, Wirawan, *Teori-Teori Sosiologi Dalam Tiga Paradigma*, Jakarta: Kencana Prenada 2012
- Ishomuddin, *Sosiologi Perspektif Islam*, Malang; UMM Press, 2005
- Ishomuddin, *pengantar sosiologi Agama*. Jakarta : ghalia Indonesia, 2002
- Imam, Syaukani Imam, *Kompilasi Kebijakan Dan Peraturan Perundang-Undangan Kerukunan Umat Beragama*. Jakarta, Puslitbang, 2008
- J, Lexy Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* . Bandung:Remaja Rosdakarya, 2012
- Kajeng, I Nyoman, *Bhagawadgitapancamaweda*. Jakarta 1981
- Krisyanto, Rahman,,*Teknik Praktis Riset Komunikasi*. Jakarta: Kencana, 2006
- Lili, Ahmad Bazuri, *Pemikiran Nurcolis Majidtentang Pluralisme Agama dan Kerukunan Umat*”, Skripsi. FakultasUshuludin, IAIN SunanAmpel Surabaya, 2001
- Lubis, Ridwan, *Cetak Biru Peran Agama*. Jakarta, Puslitbang, 2005
- Madjid, Nurcholish, *Islam Agama Peradaban: Membangun Makna dan Relevansi Doktrin Islam dalam Sejarah*. Jakarta : Paramadina, 1995
- Nasution, S. *Metode Research*. Bandung: BumiAksara, 1996
- Raho, Bernard,SVD , *Teori Sosiologi Modern*, Jakarta: PrestasiPustaka 2007
- R, Betty Scharf, *Sosiologi Agama*. Jakarta; Prenada Media, 2004
- RI, Departemen Agama, *Bingkai Teologi Kerukunan Hidup Umat Beragama Di Indonesia*. Jakarta; Badan Penelitian dan Pengembangan Agama Proyek Peningkatan Kerukunan Umat Beragama di Indonesia, 1997

- RI, Departemen Agama, Profil Kerukunan Hidup Umat Beragama, *Badan Penelitian Dan Pengembangan Agama Proyek Peningkatan Kerukunan Hidup Umat Beragama*. Jakarta : 1997/1998
- RI, Depaetemen Agama, *Pembinaan Kerukunan Hidup Umat Beragama*. Jakarta : 1982
- Ritzer, George, *Sosiologi Ilmu Pengetahuan Berparadigma Ganda*, Jakarta: Rajawali Pers, 2011
- Sucipto, *Kerukunan Umat beragama Dari Sudut Pandang Agama itu (makalah yang disampaikan dalam forum Musyawarah Antar Umat beragama Daerah Istimewa Yogyakarta)*Yogyakarta :Departemen Agama, 4 September 2001
- Tulaeka, Hamzah Zn, *Sosiologi Agama*, Surabaya: IAIN SA Pess, 2010
- Wirawan, IB, *Teori-Teori Sosiologi Dalam Tiga Paradigma*, Jakarta: Kencana Prenada 2012
- Zainudin, *Pluralisme Agama Pergulatan Dialog Islam – Kristen Indonesia*. Malang:UIN Malang Press, 2010